## El complejo San Dieguito

## desde una perspectiva sin fronteras

Cristina García



Visita a las bodegas del Museo del Hombre en San Diego para revisar los materiales arqueológicos recolectados por Malcolm Rogers en los 50's Foto: Cristina Garcia

l intercambio de ideas entre arqueólogos de ambos lados de la frontera es una actividad cada vez más necesaria entre los académicos, al ser cada vez más evidente que en época prehispánica, la actual frontera internacional era completamente inexistente. Algunos centros INAH, sobre todo los del norte de México, tienen una estrecha relación con académicos de Estados Unidos. Sonora por ejemplo, ha trabajado en proyectos binacionales con Arizona, Nueva York y otros estados. Por su parte, el Centro INAH Baja California Norte tiene desde hace algunos años, programas de colaboración con California. Es gracias a estos esfuerzos conjuntos que los resultados de las investigaciones son en ocasiones, más completos.

El pasado mes de marzo, gracias al programa de colaboración del INAH en Baja California con California, fue posible reunir a nueve arqueólogos especialistas en lo que se conoce como Complejo San Dieguito (un complejo cultural de grupos humanos que

subsistieron alrededor del 9,000 a.C.). Gracias a la eficiente organización de William Eckhardt de la compañía de consultores Jones&Strokes ubicada en San Diego, hizo posible que pudiéramos realizar un viaje de cinco días visitando sitios arqueológicos y viendo colecciones de material arqueológico en diferentes lugares de California asociados al Complejo San Dieguito. En este viaje participaron Claude Warren (Universidad de Las Vegas), Antonio Porcayo (Centro INAH Baja California), Loren Davis (Departamento de Antropología, Universidad Estatal de Oregon), Samuel Willis (Universidad de Washington), John R. Cook (ASM Affiliates) y Cristina García (Centro INAH Sonora), Los sitios visitados fueron el Museo del Hombre ubicado en San Diego, California, las bodegas del Parque Nacional de Joshua Tree, el sitio Harris Site el cual es el asentamiento San Dieguito más famoso de California y cinco sitios más.

El viaje terminó en la ciudad de Ventura, California donde participamos con siete ponencias, dentro de la reunión número 40 de la Sociedad de Arqueología de California (SCA), con un simposio dedicado exclusivamente a la discusión sobre el Complejo San Dieguito. Richard Carrico (Jones and Strokes San Diego), Theodore Cooley (Jones and Strokes San Diego) y Timothy Gross (Affinis Environmental Services) se unieron a dicho simposio.

En esa reunión se presentó una ponencia sobre el sitio arqueológico La Playa ubicado en Trincheras, donde se tiene registrado una ocupación de grupos con afiliación al Complejo San Dieguito. La discusión resultante de diez días de intercambio de ideas, fue que es muy importante y necesario seguir trabajando en este tema en general y en particularidades, por lo que en un esfuerzo conjunto se espera tener más reuniones como esta y esperamos también poder publicar los resultados de nuestras investigaciones y reuniones.

Es importante mencionar que la participación de los dos investigadores mexicanos fue gracias a la intervención de la Arqlga. Julia Bendímez, directora del Centro INAH Baja California, William Eckhard de John&Strokes, Ken Wilson (Bureau of Land Management) y la Sociedad de Arqueología de California.